

LA CRONICA DE MENORCA.

PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.—Este periódico se publica todos los días excepto los lunes y siguientes á festivos, al precio de seis rs. vn. cada mes, adelantados; fuera de la Isla siete. Los anuncios, 1 1/2 céntimos por línea á los Sres. suscritores y dos á los no suscritores. Un número suelto, cuatro céntimos de escudo.

PUNTOS DE SUSCRICION.—En Mahon: en la Redaccion é Imprenta de este periódico, calle del Bastion núm. 39, y en la tienda de D. Nicolás Fabregues, plaza de Espartero núm. 9.—En Ciudadela: D. Antonio Bagur.—En Alayor: D. Juan Palliser, calle Menor.—Los anuncios se admiten desde las nueve hasta la una de la mañana.

EL CULTO HUMANITARIO.

ARTÍCULO I.

El hombre adorándose á sí mismo, hé aquí la fórmula mas general y mas exacta de los errores de nuestros tiempos. Sereis como dioses, fué la sugestión primera que introdujo en el oido de nuestros padres el espíritu de orgullo y rebeldía; y el eco de esta voz ha atravesado los siglos reproduciéndose en tantos cultos idolátricos, sectas filosóficas é indóciles herejías como sucesivamente predominaron. Los vicios de los pueblos, los crímenes de los individuos no han sido jamás otra cosa que la divinizacion de sus pasiones corrompidas, y los errores y delirios de la razon son los homenajes que ella misma ha tributado á su efímera luz y á su desastrosa independencia. Todo el mal del universo nace de la desviacion del principio eterno, de atribuirse el hombre á sí mismo ó á los objetos que le rodean lo que á Dios es debido solamente, de convertir los medios en fin y en agente superior el simple instrumento. Pero el hombre hasta ahora al intentar esta insensata y criminal usurpacion trataba de encubrir la con especiosos disfraces, de prestarle un simbolo mas ó menos espiritualista, de sancionarla por inconsecuencia ó por hipocresía con el nombre de Dios, ó de reemplazarlo en el último grado de locura con un sér ideal y abstracto al cual todo lo referia; cuando se buscaba á sí mismo, era á veces sin saberlo, ó á lo menos no se atrevía á proclamarlo; cuando mandaba, fingia obedecer; dejaba en pie los templos, y sobre el altar los ídolos, aunque formados á su semejanza; y aun no se habia encaramado resuellamente sobre el pedestal, diciendo «adoradme.» Los depravados instintos se trasformaron primero en ingeniosos y disimulados sistemas, hasta que los sistemas rasgando su velo han dejado ver la idea en su cínica desnudez erigida abiertamente en dogma. El hombre empezó á acercar la divinidad á sí para rendirle culto con los ritos de la idolatría; atrevióse luego con las armas filosóficas, encadenóla á su débil comprensión con las argucias de la herejía esforzóse en aniquilarla con el frenesí de la incredulidad, y como á un monarca destronado é inofensivo ya por impotencia, el materialismo blasona de dejarla con vida pero sin gobierno. Tal ha sido el progreso del error y de la insurreccion: de la personificación de los atributos divinos pásóse á la de las facultades, sentimientos y apetitos humanos; pero aun así el hombre se creyó supeditado: la hermosura, el poder, la inteligencia, la razon, la libertad, conocia no poseerlos como dones propios sino como destellos del Sér supremo, á quien de este modo implícitamente rendia homenaje: era preciso proclamarse á sí propio por su nombre, proclamar la humanidad. Creada ó existente por sí misma, nada importa; nacida ó no con la soberanía, ella cree haberla conquistado y bastarse completamente; ella por consiguiente es su

Dios, la tierra su pedestal, y el firmamento la bóveda de su templo.

Dos son los ejes sobre que gira la moral cristiana, á saber, la perfeccion y la caridad; aquella reasume todos los deberes del hombre consigo mismo en su vida íntima y personal, esta sus deberes respecto del prójimo en las relaciones sociales. A entrambos principios corresponden y sustituyen otros dos en la moral filosófica, que no busca en Dios ni su origen ni su término ni su sancion; á la perfeccion el egoismo, á la caridad el sentimiento humanitario: la diferencia solo consiste en poner á Dios ó al hombre por centro del sistema. Amarse á sí mismo por Dios es tender á perfeccionarse, á conformarse en todo lo posible con su soberano modelo, á buscar en él la grandeza y la dicha, á hacerse digno de su amistad y de su posesion. Amarse á sí por sí mismo, es referirle todo á sus goces y provecho, declarar irresponsable su libertad é inviolables sus pasiones y caprichos, y ahogar dentro de sí la inmortal centella del amor, cerrándole la salida hacia fuera y haciendo al corazon mezquino objeto de su propia llama. Amar á los hombres por Dios, es respetar en ellos la marca de su glorioso origen, reconocer los mas estrechos y preciosos vinculos de fraternidad, es amarlos sin escepcion, sin mudanza, siempre y en todas partes, buenos y malos, amigos y enemigos, en el tiempo y en la eternidad: amar al hombre por sí mismo y como á sí mismo es adherirsele por lo que tiene de mas bajo y corruptible, es sujetar esa benevolencia gratuita á los cálculos del interés y á las veleidades del sentimiento, es abandonarla á merced de locas ilusiones y de crueles desengaños. Y así como la perfeccion lejos de neutralizar la accion de la caridad se liga estrecha y necesariamente con ella, auxiliándose mutuamente y conspirando á un comun y sublime objeto, así tambien lo que llamaremos humanitarismo no contradice ni corrige la influencia disolvente del egoismo, antes bien es una de las fases con que este se presenta y uno de los disfraces que toma para sus interesados y cautelosos fines. De querer á los hombres por lo que son, á quererlos por lo que valen, solo hay un paso; y de considerar su valor absoluto á medirlo por el relativo que tiene respecto de nosotros, hay otro paso y bien corto. El hombre no prescinde de Dios para crearse tantos dioses cuantos son sus semejantes: el mundo moral á ejemplo del físico necesita de un centro universal hácia el cual tiendan y graviten todas las cosas; y nada mas natural que el pretender cada uno con igual derecho, una vez rota la cadena que le ligaba al Sér supremo, establecer este centro en su persona. Quitado de en medio el Padre y Señor comun, todos son igualmente señores, todos tienen iguales títulos á la herencia.

De esta suerte el amor á la humanidad por ella viene á refundirse en el amor de sí mismo; mas la práctica acaba de poner en claro las consecuencias de la teoría. ¿Qué es de los filósofos humanitarios? ¿dónde están sus desvelos, sus sacrificios por el bien

de sus semejantes? ¿dónde el alivio y los consuelos que les han procurado? ¿dónde las ventajas que les han traído? Viven en el seno de la opulencia y del regalo, y reprenden el insolente fausto de la riqueza; levantan á toda costa y tal vez sobre las ruinas de sus hermanos el edificio de su fortuna, y declaman contra la desigualdad de condiciones; abarcan en sus afectos al género humano, y apenas conocen los de familia; deploran las miserias y privaciones del indigente, y le cierran sus arcas y su morada; detestan la esplotacion del hombre por el hombre, y especulan sobre su misma afectada compasion y sus declamatorios lamentos. A los ojos de nadie repugnan ya entre sí los epítetos de humanitario y egoista, sino que se buscan y atraen naturalmente: filantropía es ya sinónimo de esterilidad ó de agiotaje. Cuando hecha abstraccion del comun origen y comun destino, las hombres se aprecian por sus cualidades y méritos intrínsecos como si fueran autores de la bondad misma, las virtudes no significan otra cosa que servicios prestados, y los merecimientos ventajas retribuibles. De objeto de nuestros afectos y cuidados el prójimo viene á parar en instrumento de nuestros goces é intereses; la benevolencia degenera en esplotacion, y la fraternidad en compañía de comercio. Así no ha faltado entre los doctores de la nueva moral quien mas cínico ó mas sincero «afuera, esclame, ese mentido amor la humanidad! afuera esa detestable hipocresía! no hay mas sér que yo; no hay mas término de mis facultades ni mas objeto de mis sentimientos que yo mismo. Todo cuanto restringe mis goces es un atentado á mis derechos, todo cuanto contraresta mis deseos es un yugo que debo quebrantar.»

Tal es de salvaje y de brutal el egoismo que se oculta bajo seductoras y halagüeñas frases y que viste su deformidad de ropajes deslumbradores: tal viene á ser en último resultado el fondo de ese apasionado entusiasmo que abarca los mundos y los espacios inmensurables, de esos llamamientos al género humano; de esa corriente universal de sin patías, de esa jerga sentimental misteriosamente combinada. A fuerza de ser exaltada hasta el empíreo, la humanidad ha caído deprimida hasta el polvo, no pudiendo sufrir mas sarcástico ultraje que ser estimada por sí misma: porque ¿qué es ella en sí, interceptada la luz divina que en su espíritu refleja? error, vicio, miseria y corrupcion. Emancipada absolutamente de todo imperio sobrenatural, sucumbe á toda clase de violencias y tiranías; juguete del mas hipócrita, presa del mas fuerte, víctima del mas perverso; pues en este congreso inmenso de dioses y reyes cada uno necesita procurarse vasallos y adoradores. En estas palabras «glorificacion de la humanidad por la humanidad» se encierran todos los errores y desastres de nuestra época: orgullo y adulacion á la vez, servilismo consigo propio, cobardes transacciones con la conciencia, complacientes escusas ó solemne reconocimiento de cuantas pasiones, locuras y monstruosas

dades puede abortar el espíritu ó el corazón, ciencia y necesidad, presuntuosidad y bajeza, vanidad y degradación. Ved ahí al monarca de Babilonia, que proclamándose Dios hace quemar incienso ante su estatua de oro, y que encorvado como bruto sobre la tierra pace la yerba de los prados.

J. M. Q.

(Unidad Católica.)

Sección de Noticias.

De «El Volante de la Campaña»:

Hé aquí íntegra la interesante proclama del general Trochu al pueblo de París, anunciada pocos días hace por el telégrafo:

«A los ciudadanos de París.—A la Guardia Nacional.—Al ejército y á la Guardia Nacional móvil.

Mientras que lejos de nosotros se cumplen los dolorosos destinos de la patria, todos nosotros hemos hecho en París esfuerzos que nos honrarán á los ojos del mundo. Europa se ha conmovido por el espectáculo imprevisto que la hemos ofrecido con la estrecha unión del rico y del pobre en el desinterés y el patriotismo, con nuestra firme voluntad en la resistencia, y finalmente con los inmensos trabajos que nuestra voluntad ha llevado á efecto.

Admirado el enemigo al verse detenido desde hace cerca de dos meses delante de París, á cuya población no juzgaba capaz de esta viril actitud, comprometido más de lo que creemos en sus intereses, cedia á la opinión general y parecía renunciar á su implacable resolución de desorganizar, con grave riesgo de Europa y de la civilización, la nación francesa, á la que no se podría, sin una irritante injusticia, hacer responsable de esta guerra y de los males que ha producido. Es hoy un hecho notorio que Prusia había aceptado las condiciones del Gobierno de la defensa para el armisticio propuesto por las Potencias neutrales, cuando la fatal jornada de 31 de Octubre vino á comprometer una situación que era honrosa y digna, concediendo á la política prusiana sus esperanzas y exigencias.

En la actualidad, que desde hace muchos días nuestras relaciones con el enemigo se encuentran interrumpidas, trata éste de debilitar nuestro valor y sembrar entre nosotros la división por medio de noticias procedentes de las avanzadas prusianas y de los periódicos alemanes, que se cambian por algunos puntos de nuestras extensas líneas.

Vosotros sabéis sustraeros á los efectos de esta propaganda disolvente, que serian la ruina de nuestros más caros intereses. Vuestros corazones serán fuertes y permaneceréis unidos en la aspiración que ha caracterizado la defensa de París.

En tanto que nuestros trabajos cerraban la ciudad, hemos concebido el pensamiento de formar un ejército dentro de la misma, en la duda del apoyo que podrían prestarnos los ejércitos del exterior. No enunciaré aquí los elementos constitutivos de que carecíamos para resolver este nuevo problema, más difícil acaso que el primero. En algunas semanas hemos reunido en grupos regulares, vestido, equipado, armado, ejercitado cuanto ha sido posible y conducido varias veces contra el enemigo las masas, llenas de patriotismo, pero confusas é inexpertas, de que podíamos disponer. Con el desinteresado auxilio de los ingenieros civiles, la industria y los ferro-carriles, hemos tratado de completar, con la fabricación de cañones modernos (cuyos primeros ejemplares van á entregárenos), la artillería de batalla que la del ejército formaba con la más laudable actividad.

La Guardia nacional, por su parte, después de haber quintuplicado sus efectivos, aunque absorbida

por los trabajos y la guarda de la muralla, se organizaba y ejercitaba diariamente en las plazas públicas, mostrando un celo incomparable, al que deberá dentro de poco hallarse en disposición de entrar en línea con sus batallones de guerra.

Me detengo, pues no puedo decirlo todo; pero dudo que en ningún tiempo y en la historia de ningún pueblo invadido, después de la destrucción de sus ejércitos; alguna de sus ciudades, privada de comunicaciones con el resto del territorio, haya opuesto á un desastre, en apariencia irreparable, mas vigorosos esfuerzos de resistencia moral y material. El honor de esto no me pertenece, y sólo he citado la serie de hechos referidos para ilustrar á los que, seguramente con la mejor buena fé, creen que después de preparar la defensa era posible tomar la ofensiva con masas cuya organización y armamento eran insuficientes.

No hemos hecho lo que hemos querido, pero sí cuanto hemos podido en una serie de improvisaciones cuyos objetos tenían proporciones enormes, en medio de las impresiones más dolorosas que pueden afligir al patriotismo de una gran nación.

Pues bien: el porvenir exige de nosotros un esfuerzo mayor aún, porque el tiempo apremia. Pero también apremia el tiempo al enemigo: sus intereses, la opinión pública de la Alemania y la conciencia de Europa le apremian más. No sería digno de Francia, ni el mundo comprendería que la población y el ejército de París, después de haberse preparado tan enérgicamente á todos los sacrificios, no supiese ir más lejos, es decir, sufrir y luchar hasta que no puedan hacerlo. Agrupémonos en torno de la República, y elevemos nuestros corazones.

Os he dicho la verdad tal como ya lo veo. He querido demostraros que nuestro deber consiste en afrontar las dificultades y peligros, en asirnos á todas las formas de la resistencia y de la lucha.

Si triunfamos, habremos merecido bien de la patria, dando un gran ejemplo. Si sucumbimos, habremos legado á Prusia, que reemplazará al primer Imperio en los sangrientos fastos de la conquista y de la violencia, al mismo tiempo que una obra irrealizable, una herencia de maldiciones y odios que á su vez la harán sucumbir.

El Gobernador de París.—«General Trochu.»
París 14 de Noviembre de 1870.»

En el número del 10, «El Diario de la Marina», cuyos redactores presenciaron el combate, desde el vapor español, «Hernán Cortés», escriben lo siguiente:

EL COMBATE NAVAL.

A la una de la tarde, según anunciamos en la última hora de nuestro número anterior, se hizo á la mar la cañonera prusiana, «Meteor.» Los lectores saben ya el objeto de su salida. A la misma hora llegaron á bordo del «Hernán Cortés» los Excmos. señores capitán general, comandante general de Marina Intendente de Hacienda, gobernador civil de esta ciudad, varias personas distinguidas y representantes de la prensa nacional y extranjera. Hallábanse á bordo, además del médico del «Hernán Cortés», otros tres facultativos, y en sollado los útiles y medicinas que pudieran necesitarse para el triste trance que se iba á presenciar.

A la una y diez levó anclas el «Hernán Cortés.» El «Meteor» le había precedido. Después de pasar la boca del Morro, lo que tuvo lugar á la una y treinta y siete minutos, hizo rumbo el buque de guerra nacional al N. O. cuarta al Norte. A corta distancia y con el mismo rumbo navegaba también el cañonero «Centinela.» Cuando nos hallábamos como á una milla del Morro, se divisó al vapor francés «Bouvet»

fuera de las aguas jurisdiccionales. El mar estaba tranquilo, el cielo nublado; reinaba, puede decirse, un hermoso tiempo. Momentos después, y viéndose que la cañonera prusiana aceleraba su marcha, se mandó á bordo del «Hernán Cortés» apretar de máquina. Estábamos frente al Morro, y este señalaba vapor francés por barlovento.

A las dos menos diez, caló masteleros el buque prusiano. Cuando pudimos divisar bien el «Bouvet», tenía también calados sus masteleros. A las dos y cuarto se mandó que los botes del «Hernán Cortés» estuviesen listos, y diez minutos después la cañonera «Meteor» se hallaba fuera de las aguas jurisdiccionales, avanzando decididamente este último y el «Bouvet» uno sobre otro. El combate puede decirse que se ha dado como á nueve millas de la boca del puerto. A las dos y treinta y cinco rompió el fuego el barco francés, que ya había izado las tres banderas en señal de que iba á entrar en combate. Entonces el prusiano izó á proa una bandera y luego en todos sus palos. El «Bouvet» siguió haciendo fuego, y poco después lo contestó el «Meteor», pasando el tiro por la popa del francés.

Ambos buques siguieron haciéndose fuego y maniobrando con mucha perfección, según parecer de los inteligentes. Por lo que podíamos distinguir, el prusiano aguardaba y el francés procuraba abordarlo. Esto sucedió dos ocasiones.—A los veinte minutos, y después de haberse cruzado como treinta disparos, el buque prusiano estaba desarbolado del palo mayor y del de mesana. El francés, según podíamos distinguir desde el «Hernán Cortés», había sufrido notable avería en la máquina y el vapor se escapaba en abundancia. Según se dijo después, al ser abordado el «Meteor» por un bote del «Hernán Cortés», la desarboladura de la cañonera prusiana fué causada por una bala de su contrario, y según otros, por haberse enredado las vergas de gavia de uno y otro buque, ó quizá por una y otra causa. El francés perdió el mastelero y juanete de proa.

Según se nos dijo también por los que pasaron á bordo del «Meteor», este había tenido tres muertos y un herido de bala de fusil. No había tenido averías en el casco ni en la máquina, siendo causa de que se entorpeciese su marcha el tener que desembarazarse de los palos tendidos y de la jarcia, que se había enredado en la hélice. El francés, entretanto, largó todas sus velas y comenzó á alejarse, cambiándose algunos tiros todavía, siendo el prusiano el último á disparar. A las tres y media un cañonazo del «Hernán Cortés» anunció al «Bouvet» que se hallaba en las aguas jurisdiccionales de España. El combate podía darse por concluido, pues el vapor francés parecía navegar en demanda del puerto.

Cuando la cañonera prusiana se puso al habla con el «Hernán Cortés», acudieron en el bote á que ántes nos hemos referido tres señores facultativos, provistos de lo necesario para prestar los servicios propios de su profesión; mas esto no tuvo efecto, pues como hemos dicho ántes, el único herido que había á bordo había sido atendido. A bordo del aviso francés, según se nos ha asegurado, sólo hubo dos hombres escaldados y un herido por una astilla. Los tres fueron conducidos anoche á la casa de salud de Garcini.—Debemos decir que cuando había terminado el combate, el cañonero «Centinela», que se puso á hablar con el «Hernán Cortés», recibió orden de seguir al «Bouvet», y prestarle los auxilios que necesitara; pero este buque se había adelantado, y llegó á la vela hasta la boca del puerto; mas no pudiendo entrar por no permitirselo el viento, tomó un remolcador. En este sensible lance reconocen nuestros marinos que ambos combatientes se habían conducido con gran valor y pericia. Media hora después de haber entrado el «Bou-

vel» lo efectuaron también el «Meteor» y el «Hernan Cortés».

Y por último, en el número del 11, hace el mismo periódico habanero las aclaraciones que siguen:

«Se ha acercado á esta redaccion una persona, á quien consideramos bien enterada, para pedirnos que hagamos una aclaracion acerca de la procedencia y del armamento del aviso del vapor frances «Bouvet». Este buque ha venido directamente de San Tomás, y la cañonera «Meteor» de Cayo Hueso, y apuel no su po de ésta hasta su llegada al puerto: mal pudo pues, darle caza. En cuanio á armamento, el «Bouvet» sólo monta tres cañones, uno por banda, de pequeño calibre, y á proa una colisa giratoria que se cree sea de á 24. La cañonera prusiana monta igualmente tres piezas de artillería, las tres giratorias, pero, segun se nos asegura, superiores á las francesas. Una de ellas es una colisa de Krupp, rajada, y que arroja proyectiles de 60 libras. Las tripulaciones de los dos buques son poco más ó menos iguales.»

Seccion Local.

En el número 258 de nuestro periódico, correspondiente al 7 de los corrientes, copiábamos de «El Imparcial», que el diputado Sr. Prieto y Caules, habia presentado á la secretaria de las Cortes veinte y cuatro esposiciones de otros tantos pueblos de las Baleares, felicitando á la Asamblea y al Gobierno, por la eleccion del duque de Aosta para rey de España.»

Esta noticia que trasladáramos á las columnas de LA CRÓNICA sin comentarios de ningun genero y en virtud de la imparcialidad, contrasta notablemente y ha sido desmentida por la glacial indiferencia con que han recibido los pueblos de esta Isla la celeberrima votacion del 16 del pasado mes.

Verdad es, que no ha habido ninguna clase de entusiasmo, ni mucho menos que este se manifestara por medio de pitos, cencerros y almireces. También es cierto, que no se ha fijado ningun pesquin anónimo, anunciando el fusilamiento del augusto duque, como igualmente que no se hayan llevado á cabo manifestaciones ridículas, ni se obligara á ningun catedrático á que presentase su dimision, como la presentaron algunos de la Universidad central.

Nada de esto ha tenido lugar en los pacíficos pueblos de Menorca. Pero á pesar de su silencio é impasibilidad, puede notarse un descontento general que se apoderó de todos los ánimos y que no dudamos sea la mas solemne desaprobacion de lo que llaman los satélites del gobierno, «coronamiento del edificio revolucionario.»

Esta es la verdad, que no se atreverán á negar los mas constantes defensores del votado rey.

Pero á parte de todo esto que equivale á decir, V. está equivocado Sr. Imparcial, debemos observarle que el Sr. Prieto fué elegido diputado por Menorca é Ibiza y que dado caso que hubiese presentado las referidas esposiciones, ninguna de estas podia ser firmada por los habitantes de la Isla de Mallorca; porque esta tiene también sus representantes, elegidos como el Sr. Prieto, por el sufragio universal.

Ahora bien: ¿nos dirá «El Imparcial», para desvanecer nuestra duda, si los pueblos de la circunscripcion del diputado presentante, llegan á componer el número de veinte y cuatro?

Nosotros creemos que no; y nos tememos que la noticia dada por el presupuestivo periódico, tenga tantos visos de verdad, tantas probabilidades de certidumbre, como la que revelará el entusiasmo que se habia apoderado de los asturianos por el hecho de la eleccion de rey y que tan dignamente fué desmentida por una autorizada correspondencia de aquella provincia.

Anhelamos pues saber la verdad del hecho como también el número de firmantes de las susodichas esposiciones, si verdaderamente es cierto que estas han sido presentadas. Lo dudamos.

Anteanoche, la música dirigida por el Sr. Brionis obsequió con una brillante serenata al Sr. D. Bartolomé Lopez, recientemente nombrado músico mayor de la banda del Regimiento infantería de Toledo. En ella se ejecutaron piezas del mayor gusto y del mas reconocido mérito, dando con ello una prueba de lo mucho que aprecian al Sr. Lopez los que se dedican al divino arte de la música, mereciendo también las simpatias de cuantos tienen el gusto de conocerle. Le felicitamos.

Esta noche, segun se nos ha dicho, la compañía de aficionados dá su última funcion en el Coliseo de esta ciudad, poniendo en escena el drama titulado «La noche del Viérnes Santo.»

Como podrán ver nuestros lectores en la seccion de anuncios, la sociedad Terpsicore dará su segundo baile en nuestro coliseo el sábado próximo.

La banda del Regimiento Infantería de Toledo, dirigida por el músico mayor D. Bartolomé Lopez, tocará en su misa de doce las siguientes piezas:

Introduccion del RIGOLETTO y Mazurca LA PERLA DE ALEMANIA; y en el paseo si el tiempo lo permite, Sinfonia de CAMPANONE y Tanda de Walzes las ORILLAS DEL TURIA y MALAGUEÑAS.

CHARADA.

Tres sílabas solamente
En mi charada has de hallar,
Mi primera repetida
Es una alta dignidad,
Y unida con mi tercia es tela
Conocida por demás.
Mi segunda es cierta cosa
Que suele males calmar,
Mi todo por decir misa
Es de gran necesidad.

M. V.

SOLUCIONES Á LA DEL DOMINGO ANTERIOR.

Suena la sílaba **cu**

Como una letra sin duda;

Aunque de dos se componga

Como la **q** se pronuncia,

Si pregunto muchas veces

O bien si pido amenudo,

Me llamarán con razon

Por pedir tanto importuno.

Con una hermosa guirnalda

De puras y frescas rosas,

Cupido á sus servidores

Por la mañana corona:

Pero estas flores bien pronto

Se marchitan hoja á hoja,
Y las rosas y azucenas
En amargura se trocan.

A. C. y F.

Don B. A.—Don J. C. N.—Don J. C. N.

Seccion religiosa.

SANTO DE HOY.

San Damaso papa confesor.

CULTOS.

CORTE DE MARIA hoy se hace la visita á la Virgen de la Asuncion.

En las Concepcionistas hoy á las 7 y media misa de comunión: en los ejercicios de la tarde al S. corazon de Jesús ocupará la sagrada cátedra el Rdo. P. Felipe Rocafort misionero apostólico.

En S. Francisco continúa el devoto y solemne novenario predicando de moral todos los dias el Dr. Lorenzo Pons pbro.

En la Concepcion lo mismo, con acompañamiento de orquesta y sermon también todos los dias predicando hoy D. Ildefonso Hernandez pbro. y mañana D. José Pons pbro vicario de Villa-Carlos.

Variedades.

Buenos dias, Sr. Director.

—Buenos se los dé á V. Dios, mi amigo ¿qué ocurre?

—Poca cosa. Satisfacer mi curiosidad acerca de algunas reflexiones y para ello cuento con su amabilidad.

Sepamos, pero cuidado no vaya V. despues á ocultar las preguntas y á falsear y vender como officiosas mis respuestas.

V. me ofende.....

—No, querido; pudiera ofrecer á V. casos en que consultado sobre particulares de interes esclusivo del pregunton han servido con tal ocultacion y falseamiento para que mi nombre escrito se ensucie en algunos sitios poco decentes, y eso que las consultas fueron gratis y gratis también los trabajos á ellas subsiguientes: pero sepamos lo que á V. se le ocurre, porque si la ingratitud hiciera impresion en mi, tiempo hace que seria misántropo.

Me ocurre que están abiertas las clases en el instituto de segunda enseñanza, y observo que algunos alumnos no asisten á ellas ó van sin estudiar las lecciones, y supuesto el calificativo «estudiante» que quiere decir «estudia antes»; esta observacion reproducida del curso académico anterior me ha sugerido preguntarme á qué se parecen tales estudiantes, no me satisfago y pido su ayuda.

Voy á satisfacer su curiosidad segun mi leal saber y entender, como es fórmula. La pregunta es: ¿A qué se parece un mal estudiante?—Pues bien; un mal estudiante se parece á la langosta que es plaga que consume sin producir. Se parece á la cigarra que pasa lo mejor de su vida cantando y muere seco de verdades científicas. A el ladrón, que gasta el patrimonio de sus hermanos, ó lo que es lo mismo, lo ageno sin la voluntad de su dueño. A el charlatan en lo pedante. A el pavo en lo fátuo, y á el burro en lo atrevido.

¿Y el calumniador, ya que usted se presta, á qué se espone?

La esposicion se subordina al temperamento y condicion de los interesados: á unos se les perdona por caridad cristiana; á otros se les desprecia para no ensuciarse; y á otros, si las circunstancias son adecuadas, se les devuelve la calumnia en la punta de un florete, con perdon sea dicho del código penal; pero lo mas frecuente y seguro es denunciar á el calumniador ante quien administra justicia.

SECCION DE ANUNCIOS.

D. Celestino Sagarminaga y Arriaga
Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el día cinco de Enero próximo, a las once de su mañana, siendo la postura competente, se venderá simultáneamente en este Juzgado y en el Municipal de Ciudadela, en nueva y pública subasta, una finca consistente en dos porciones de terreno sembrado, su medida cincuenta áreas, perteneciente á la testamentaria de Bernardo Benejam y Lliteras, con arreglo al pliego de condiciones que obra en la Escribanía del infrascrito y en la Secretaría de aquel Juzgado Municipal y con la rebaja de un quince por ciento de su justiprecio, pues así lo tengo mandado por auto de esta fecha dado á instancia de los interesados en el expediente sobre venta de dicha finca. Dado en Mahon á cinco de diciembre de mil ochocientos setenta. —Celestino Sagarminaga.—Pablo Teixidor, Esno. 4

Ayuntamiento de Ferrerías.

El repartimiento general formado entre los vecinos y hacendados forasteros, para cubrir el déficit del presupuesto municipal de este pueblo para el ejercicio del año económico de 1870 á 71, estará espuesto al público en la secretaria de la corporacion municipal por espacio de ocho dias á contar desde la publicacion del presente anuncio, durante cuyo periodo podrán presentar los interesados las reclamaciones que crean conveniente, y espirado dicho plazo ninguna será atendida. Ferrerías 5 de Diciembre de 1870:—El Alcalde, Francisco Febrer.—Pedro L.º Bocco, Srio. 4

Depositaria de Hacienda pública de Menorca.

Los tenedores de papel del Estado pueden de 10 á 1 de la mañana presentar en esta Oficina las facturas con el cupon correspondiente y con iguales formalidades que en los semestres anteriores. Mahon 6 diciembre de 1870. El Admor. Depositario, F. Vinent y Vives. 3

Lotería Nacional.

Admon. pral. núm. 1462 en Mahon.

Prospecto del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre de 1870.

Constará de 20.000 billetes, al precio de 500 pesetas cada uno distribuyéndose 5.200 premios importantes 7.500.000 pesetas á saber:

PREMIOS.	PESETAS.
1. de	1.500.000
1. de	500.000
1. de	250.000
2. de 125.000	250.000
10. de 50.000	500.000
20. de 25.000	500.000
953. de 2.500	2.382.500
1.999 reintegros de 500 pesetas para los 1.999 números cuya terminacion sea igual á la del que obtenga el premio mayor.	999.500

99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 1.500.000 pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 500.000 pesetas.	247.500
9 idem de 2.500 id., para los 9 números restantes de la decena del premiado con 250.000 pesetas.	22.500
2 idem de 25.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor.	50.000
2 idem de 15.000 id. para los números anterior y posterior al del premio segundo.	30.000
2 idem de 10.250 id., para los números anterior y posterior al del premio tercero.	20.500

3.200 7.500.000

Las aproximaciones y los reintegros son compatibles con cualquier otro premio que pueda corresponder al billete; entendiéndose, con respecto á las aproximaciones señaladas para los números anterior y posterior de los tres premios mayores, que si saliere premiado el número 1, su anterior es el número 20000, y si fuese éste el agraciado, el billete número 1 será el siguiente.

Para la aplicacion de las aproximaciones de 2.500 pesetas se sobreentiende que, si el premio mayor corresponde por ejemplo al número 25, el segundo al 3400 y el tercero al 13075, se consideran agraciados respectivamente los 99 números restantes de las centenas del primero y segundo, y los 9 de la decena del tercero: es decir, desde el 1 al 100, del 3301 al 3400 y del 13071 al 13080.

Tendrán derecho al reintegro del precio del billete, según queda dicho, todos los números cuya terminacion sea igual a la del que obtenga el premio de 1.500.000 pesetas; de manera que si este cabe en suerte al número 833 ó al 834 etc. se entenderán reintegrados todos los que terminen en 3 ó en 4 etc., ó sea uno por cada decena.

Los billetes se hallan divididos en décimos que se espenden á 50 PESETAS (200 reales) cada uno en la calle de Hannover n.º 12. Mahon 10 Diciembre de 1870.—Juan Rodriguez.

EL CONSERJE DE LA CALLE DEL BAC.

Novela escrita en francés por Ch. PAUL DE KOCK; traducida por V. L. y C.; ilustrada con una preciosa lámina grabada en acero, Madrid. Un tomo en 12.º, 3 pesetas en Madrid y 3 pesetas y 50 cent. de peseta en provincias, franco de porte.

Este precioso cuadro de costumbres tan exacto como moral, y tan epigramático y gracioso como tierno, demuestra las ventajas de una buena educacion proporcionada á la posicion social de cada uno.

Los retratos del «Suizo» con su pueril vanidad; del «Conserje» con su elevado y leal carácter, y del «Portero» con su sandez, entretienen agradablemente al lector, haciendo que la risa retoce en sus labios en unas escenas, al paso que en otras verterá lágrimas.

Como en las novelas de este fecundo escritor surge natural y lógicamente el castigo y el premio segun las acciones de cada uno de los personajes, el lector quedará complacido al ver recompensada la honradez del «Conserje» y se sonreirá con lástima cuando lea la desgracia de la mujer del «Portero» y de la desenvuelta y vana hija del «suizo».

Hé aquí el índice de las materias que contiene esta novela:

- I. Suizo y portero.—II. Los chismes de vecindad.—III. El conserje de la calle del Bac.—IV.

En casa del Suizo.—V. El hijo del Suizo.—VI. En casa del portero.—VII. La condesa de Marsanne y su sobrina.—VIII. En globo.—IX. Un aparecido.—X. Julian y Adela.—XI. La señorita Ifigenia.—XII. El Suizo en casa del Conserje.—XIII. El maestro de dibujo.—XIV. La comedia en casa del panadero.—XV. La feria en una aldea.—XVI. Debajo de la escalera.—XVII. Lo que habia en el cuarto del desvan.

Hállase de venta en la librería extranjera y nacional de D. Carlos Bailly-Bailliere, plaza de Topete, número 8, Madrid. En la misma librería hay un gran surtido de toda clase de obras nacionales y extranjeras, se admiten suscripciones á todos los periódicos, y se encarga de traer del extranjero todo cuanto se le encomiende en el ramo de librería.

En esta imprenta se admiten pedidos á todo lo que ofrece dicha librería de Madrid.

EN esta imprenta informarán de una persona que hará, siempre que se lo encarguen, todo clase de bordados y adornos, como son: Bordados en oro, en seda, en tapicería (cañamazo), en crochet, encajes para enaguas, etc., etc Adornos para teatro y baile, flores artificiales de todas clases, id. para los confiteros, floreras para adornos de iglesia, flores para imágenes, pantallas para quinqué guarnecidas de flores, redondeles para id. guarnicion de toda clase y diferentes otras labores. Todo á un precio sumamente módico.

Pérdida.

Se darán las gracias y la correspondiente gratificacion á la persona que se sirva entregar en esta imprenta un pendiente de oro que se perdió el jueves por la tarde desde la esplanada, y de paso por el Cos de Gracia hasta la ermita de este mismo nombre.

Para vender.

Una prensa de madera para exprimir uvas, varios cascotes, medias pipas, cuartos, octavas de idem, barriles, embudos para trascalor, todo con aros de hierro, y algunas vigas pequeñas usadas á precios módicos. Moreras 9 informarán.

LIBROS DE LANCE.

- «Veladas de una familia cristiana». Rvn. 25
- «Los Mártires del pueblo». » 60
- «El Rey de España,» folleto. » 4
- «La Cuestion dinástica,» id. » 4
- «Lo que es el Espiritismo,» id. » 3

Informarán en esta imprenta.

La Terpsicore.

La Junta Directiva de esta Sociedad ha acordado dar el segundo baile el sábado próximo 17 del corriente. La suscripcion queda abierta desde hoy en la imprenta de este periódico, en la de los Sres. Fábregues, y en el establecimiento de D. Francisco Prats calle de la Arravaleta n.º 25. Mahon 11 Diciembre de 1870.—P. A. de la J. D.—El Secretario de turno,—Pablo R. Cardona.

Mahon:—Imp. de M. Parpal,—Bastion, 39.